

Se publica martes, jueves y sábados. Precios de suscripciones EN TODA ESPAÑA

Table with subscription rates: AL AÑO 5,50, AL SEMESTRE 3,00, AL TRIMESTRE 1,50, AL MES 0,50. Includes note: En el Extranjero doble precio.

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros corresponsales.

TIERRA SORIANA

Periódico independiente

EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

DIRECTOR: BENITO ARTIGAS ARPÓN

Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

No se devuelven los originales. Prohibida la reproducción de los originales sin citar la procedencia.

LA CARIDAD Y EL PRESUPUESTO

La Comisión provincial, en sesión del miércoles último, acordó suspender el ingreso en los hospicios hasta que los gastos que se originan por estancias de los asilados, entren en la normalidad.

La beneficencia provincial tiene, fatal y necesariamente, su limitación en el presupuesto. Los nobles sentimientos de los encargados de velar por la administración provincial, han de verse constreñidos por el imperativo categórico de las cifras.

En los meses transcurridos este año, ha superado notoriamente lo gastado a la consignación. Próximamente, en un semestre, han excedido los gastos en unas ocho mil pesetas.

Triste es, en verdad, tener que llegar a resoluciones de esta índole. Pero es más triste todavía que llegue el momento en que anteponiendo la buena administración y los intereses de la provincia, haya de llegarse a estos momentos críticos, en que la resolución se imponga.

No queremos hacer gran hincapié en las causas; empero algo hemos de indicar en este sentido. El numeroso contingente de asilados, obedece, entre otras causas, a la benignidad de las Comisiones provinciales.

Ahora bien; la Comisión provincial que no ignora la consignación en presupuesto para la beneficencia y tampoco debe ignorar a cuanto ascienden los gastos de los asilados, debe tener especial cuidado en que ingresen en los hospicios aquellos que, en absoluto lo necesiten, evitando de esta suerte que pueda llegar a un momento en que, por imposiciones del presupuesto, se vea en la triste situación de no poder acceder a los requerimientos de quien no cuente con otro amparo que la caridad o la beneficencia provincial.

Bueno es, por tanto, que, aunque tarde—y mientras el presupuesto no permita otra cosa—haya tomado ese acuerdo la Comisión, dejando abierta la puerta de los asilos única y exclusivamente para aquellos que necesariamente han de ser amparados por la provincia, por carecer en absoluto de recursos y de familia y por hallarse imposibilitados para toda clase de trabajos.

Para lo sucesivo, si el régimen de administración local no se modifica, podrá irse pensando en la necesidad de ampliar el presupuesto, si así lo exige el crecimiento de los que solicitan el amparo de la provincia, a pesar de que, actualmente, la beneficencia es la que consume gran parte del presupuesto.

Nada más hermoso que practicar la caridad, proporcionando el bienestar a nuestros semejantes. Pero, cuando la falta de recursos se opone a la práctica de esa virtud, la abnegación de quien se ve en la precisión de anteponer los intereses de la provincia a sus propios sentimientos, es digna de aplauso.

Sobre que no se niega el asilo a quienes, en absoluto lo necesitan, y puede irse estudiando la manera de conjurar el conflicto en los presupuestos sucesivos.

Al objeto de poder normalizar a la brevedad posible, el pago por suscripciones a TIERRA SORIANA, rogamos a todos nuestros abonados que se hallan en descubierta, aprovechen cualquier circunstancia favorable, para recoger el oportuno recibo de esta Administración, o bien que nos remitan su importe por cualquier medio de giro, cuyo cobro resulte fácil.

Efímera.

De mis Memorias.

Ya tenemos la zarzuela. Antes de pensar en buscar un músico, procuramos cerciorarnos de la bondad de la misma. Aquí vendría bien decirnos que, abusando de la autoridad que, por aquel entonces, ejercíamos los padres de la criatura en nuestros respectivos regimientos—los dos llevábamos galones de paño—se la adisparamos hasta al rancho de la compañía. Pero esto no es cierto. Me he propuesto ser verídico, y aun arrojando el riesgo de no poder matizar estas Memorias con algo de sal gruesa, consignaré que nos limitamos a leerla a muy contados amigos.

Contaba con grandes simpatías entonces Amadeo Vives. Ya se decía, y nosotros lo creíamos, que la música de Bohemios era una fusiladura indecorosa. A pesar de esto, y acaso teniendo en cuenta el desplante del maestro Marqués cuando se le hablaba de su magistoso plagio en «El Anillo de Hierro»—que justicen los que me criticaban—nosotros polarizamos los pensamientos en el sentido de Vives.

Dirigía Cassadó la capilla de La Merced. A las cinco terminaban los ensayos y, a esta hora, precisamente, quedamos citados para asaltarle en la calle. Se trataba de un asalto literario musical, en el que no padecía nuestra dignidad.

La noche que precedió al día memorable, fue noche de insomnio—no respondo que lo fuera para mi tranquilo colaborador—Entre vuelta y vuelta en el catre, me figuraba al maestro en distintas actitudes. Ora le veía con lunetas melancólicas ligeramente oprimidas con un sombrero de peltro, e indumentaria desahogada; ora le veía embuido en atildado chaquet y exhibiendo amenazadora, pala, perilla formada de cuatro pelos desplegados en guerrilla, que se erizaban, como las púas del puercopispín, siguiendo las contracciones de la faz nerviosamente expresiva.

Llegué el primero—debia ir adelantado mi reloj—se incorporaron poco después, mi colaborador y el común papa Girard, y nos apresuramos al asalto. A las cinco, próximamente, salió el maestro con su apolina corte; marchaba lentamente, como deben caminar los elegidos. Ya iban a pasar junto a nosotros. Corrí corriendo sin ser consciente de arrebatarme a su corte de adalantes... Y decidimos dejarle pasar.

Estamos en el despacho de Cassadó. Había el maestro. Me parece admirablemente la obra. Podría firmarla sin inconveniente Arniches—procuramos dibujar una sonrisa; pero, interiormente, maldita gracia nos hacía la comparación: Arniches... ¡ah!—Cuenten ustedes con que escribiré la música. Pero no me apremien—siguió hablando con marcado desagrado—acento catalán—Tengo mucho trabajo. Ahora voy a vernear a mi torre—admiración nuestra: tenía torre, ¿de marfil? no lo dijo—y, a mi regreso, que será dentro de dos meses, estará escrita la música—muestras de agradecimiento por nuestra parte.—Supongo la impaciencia natural de ustedes; pero confíen en mí. La obra me gusta mucho. Precisamente estando trabajando, me sorprendieron las carcajadas de mi esposa, y, al preguntarla a que eran debidas, me contestó: «Calla, hombre, tiene mucha gracia esto! Estaba leyendo el libro de ustedes».

No era precisamente a él, a quien había gustado, sino a la esposa. Y de ello nos congratulamos. Sabíamos que Cassadó, excesivamente galante con su señora, la dejaba disponer en casi todos sus asuntos. No quisimos saber más. Fuertes apretiones de manos refrendaron la unión para la conquista de la gloria, y nos separamos. Hemos esperanzados. En mis ensueños dorados, culminaba la careajada de la señora de Cassadó.

JULIANO.

De importancia suma es la divulgación de la Cartilla sobre la rabia y, teniendo en cuenta que, al sernos remitida, no habrá guiado a sus autores más interés que el de que sea vulgarizada y, a ser posible, de todos conocida, con el mayor gusto dedicaremos una parte de nuestro periódico a la publicación de la mencionada Cartilla.

LA RABIA

INSTRUCCIONES

destinadas a prevenir la enfermedad entre las personas y a combatir su propagación entre los animales, redactada por la Sección de Suero-terapia del Instituto de Alfonso XIII, en cumplimiento de lo dispuesto por la Inspección General de Sanidad Interior.

En obsequio a la claridad, dividiremos el tema en dos capítulos.

En el primero, enfocando la cuestión desde el punto de vista de un individuo cualquiera, ajeno a los estudios profesionales, expondremos, sucintamente, la conducta que se debe observar en presencia de un animal rabioso, cuando haya agresión y cuando no la haya; en el segundo, detallaremos las medidas preventivas destinadas a contener la difusión de la enfermedad, y a extinguir los focos existentes.

El primer capítulo abarca los siguientes puntos:

- 1.º Cómo y por qué se puede sospechar que un animal determinado padece de rabia.
2.º Cómo se adquiere la certeza.
3.º Errores y preocupaciones vulgares acerca de algunas manifestaciones de la rabia.
4.º Conducta que se debe seguir con los animales rabiosos o sospechosos de rabia.
5.º Conducta que deben adoptar las personas lesionadas por animales rabiosos o sospechosos de rabia.

El segundo capítulo comprende los dos extremos siguientes:

- 1.º Medidas preventivas aplicables en épocas normales.
2.º Medidas preventivas aplicables desde que aparezca el primer caso de rabia.

PROFILAXIS INDIVIDUAL

Cómo y por qué se puede sospechar que un animal determinado padece de rabia.

Esta enfermedad, como todas las demás, se manifiesta por ciertas señales o síntomas que cualquiera, por profano que sea, puede apreciar, al menos en sus caracteres más típicos y salientes. Conviene, pues, conocerlos; conviene recordar aquellos que son más constantes y señalados, para poder deducir, llegado el caso, si las manifestaciones extemporáneas o anormales que ofrece un animal coinciden con las propias de la rabia.

Dado que de 100 personas mordidas por animales rabiosos, 93 lo son por perros, 6 por gatos y el resto (1 por 100), por otras diversas especies zoológicas, bastará indicar aquí los síntomas de la rabia en el perro y en el gato, prescindiendo del asno, lobo, conejo, etc., que constituyen verdadera excepción.

La rabia en el perro.—Se presenta bajo dos formas, a saber: la furiosa, convulsiva o mordedora, y la trágula, paralítica o muda.

La forma furiosa evoluciona en tres períodos:

PRIMER PERÍODO.—Se llama también inicial o melancólico; dura, por término medio, cuarenta y ocho horas, y se manifiesta por simples modificaciones del carácter o genio del perro. El animal aparece triste o inquieto, con la mirada vaga, y los ojos privados de aquella expresión de viveza y alegría tan características de la raza.

Luego, a medida que se acentúa el cuadro, el perro busca la soledad en los rincones más oscuros de la casa; se agazapa en ellos o debajo de los muebles ó en su cama habitual, y allí permanece, acostado, con el hocico hundido en el suelo.

SEGUNDO PERÍODO O DE HIPEREXCITACIÓN O IRRTABILIDAD EXAGERADA.—La característica de este período, que suele prolongarse de tres a cuatro días, es el predominio de los síntomas de sobreexcitación. La intranquilidad crece, y las breves pausas que la interrumpen son para traducir, con los movimientos y actitudes, la existencia de verdaderas alucinaciones sensoriales. El enfermo se precipita, amenazador, sobre enemigos imaginarios, acomete al aire y multiplica en él las dentelladas; si está sujeto, ladra, pretende desahirse bruscamente y se lanza al espacio en persecución de sombras invisibles; parado y en reposo, mueve las mandíbulas en ademán de morder ó de atrapar insectos; y, finalmente, algunas veces colorea las orejas y el cuerpo en la posición típica que adoptan los sanos cuando algún ruido insusitado les sorprende.

Alterando con esto paroxismos, se presentan remisiones, durante las cuales el animal se muestra dócil, tranquilo, y en ocasiones, por exaltación de las facultades afectivas, excesivamente cariñoso y pródigo en halagos, que pueden resultar funestos. En los perros de carácter irascible y raza fiera, no existen tales alternativas de furor y mansedumbre. Los síntomas principales para el diagnóstico de la rabia, durante el período que describimos, son:

Canciones íntimas.

La poe ia.

Nació bella y gentil, deslumbradora, llena de vida amante y anhelada; tiene ritmos de música ignorada, risa primaveral, tintas de aurora.

Es musa de placer, encantadora; tarde crepuscular, dulce y dorada, virgen de nitidez imaculada y corazón de un alma soñadora.

Yo la tengo rendida a mis amores, entre corona de rosadas flores, como laurel de victoriosa palma.

Y al ofrecerla a tí, mujer divina, brota alada, sonora y argentina, desde el oculto fondo de mi alma.

Amor.

Solo quiero vivir donde respire la esencia de tu célica hermosura, y en la gloria ideal de tu ternura suspirar de dolor cuando suspires.

Solo quiero vivir donde me mire con éxtasis de amor y con locura, y arrullado al calor de tu alma pura solicito morir cuando tú expires.

Si en la senda infeliz de mis pesares lograras con tu amor alzar altares donde yo pueda orar mi fé perdida,

cesaría mi dolor y mis develos... ¡y la imagen de amor de mis anhelos, adorarla sabré toda mi vida!

El beso.

Fué una tarde feliz... La hora dichosa en que la vida alegre sonreía; el regío sol en el ocaso hundía su ánfora de cristal esplendorosa.

Murmuraba la fuente misteriosa planideros cantares de alegría, rimaba el ruiseñor su melodía y llababa la flor la mariposa.

Juntos en tu jardín, mi bien amado, me pedistes un beso apasionado, para endulzar así nuestro embeleso.

Y al acercar tus labios a mi boca... —besa—dijiste.—Y con ansia loca, alma, vida y amor te di en un beso.

Musa.

Soy el poeta delirante y loco que, en mis sueños de mágica ventura, canta en ritmos de amor a tu hermosura, que es la celeste Musa que yo invocó.

Quando en delirio al paroxismo toco cegado por la luz de mi cura, surge esbelta y airosa tu figura... y, al fin, en dicha mis pesares troco.

¡Eres tú celestial!... Musa que entona, simpática y alegre y jugueteona, estrofas de dolor y de alegría

quando mi lira inspiración levanta... Eres tú para mí, ¡sublime y santa Musa de amor, de luz y de poesía!

C. Y J. GIMÉNEZ DE CISNEROS. (CRASSO Y LEJUEDA).

Notas festivas.

(DIÁLOGO.)

—Vaya con Dios el amigo... —¡Hola ninchi! ¿que te cuentas?

—Pos que tienes tu más suerte qu'un guardacantón.

—¡Arrea! Hazes unas comparanzas, qu'áspeluznan a cualquiera. Y se puede saber Ulogío a que viene esa indieresta?

—A que sí. No tías razón. —Pero me costa.

Pues ca, desembucha de una vez y déjate de pamemas.

—¿Es que tú no te figuras por un casual lo que pueda ser, ¿t'has vuelto mochales vaya, que ya no diqueles?

—Yo estoy en mi puesto, chico, no azjetives que molestas, pos tías unas arrogancias que ya, ya...—Desigencias quédras decir.

—Lo que sea.—Perdo la si t'he faltao que no era mi intención esa.

—Perdonado y continúa, ya sabes que se t'aprecia.

—Gracias Pastiri, estimando,, pro-sigueré si t'empañas.

—Pa que no digas que hablo solo por hablar, y veas lo que soy, me dige, digo... le darás la enhorabuena al gachó ese de... por tí, ya m'entendes... ¡no camelus?

En jamás de los jamases, porque, si tú no cambias de tística y t'explicas, es difícil te s'entienda, y acaba ya de una vez y no me seas tan pelma.

ojos que te lloran de impacencia por escuchar de mis labios el nombre de la morena más barbi del Universo más iuncal y más... ecetra que come pan. —Si n'hay aquí ni poté qu'en toa la Tierra mujer más fina y bonita, más eburnia y hechicera que la Conce, no m'extraña qu'estés loco... ¡Desaiieras! ¿y quien t'ha dicho to eso?

—¿Quien ha de ser? la portera, estos ojos que tengo yo que tó me lo dicen, ea.

—Si sus he visto juntitos de noche por la Alameda del señor Cervantes, hombre, y en la oscuridas con ella cuasi del brazo y a veces más cerquita las cabezas y si no es verda tó esto que venga Dios y lo vea pos te se cae la baba y estás con la boca abierta.

—Si sus estoy oserbando dende San Juan, por las fiestas, que ballaste el agarrado en la gaita é San Esteban y sus marcábais un chotis una noche en la verbená. Bueno, qué hay con eso. ¿es envidia?

—Es... canela y algodón en rama, ninchi, ya veo que te mosqueas y no es que pretenda ser plato de segunda mesa, pero si te pones tanto la cosa entonces varea, y yo no te hablé pá eso con que... basta de conversa si te hace, —Mú bien dicho.

—Chócala, mi enhorabuena y á otra cosa.

—Tú dirás. —¿Quiés que demos una vuelta por la fábrica?

—¿Por cuala? —¿Por cual ha de ser? la Dehesa, ¡no sabes que allí trabajan las simpáticas obreras del ganchillo, los bolillos, el pespunte y la calceta?

—Me dejás atontinao ¿y quien la puso?

—Las mesnas, qu'en lugar d'aislar-se en casa s'asocian allí a la fresca trabajando al aire libre y haciendo labores bellas de bordados, de puntillas, de encajes y de cenefas, y si viene bien y a pelo, algunas veces comentan el asunto el día, con que, qué te paice?

—Pos... á verlas, mas antes dame un petillo y una cerilla si llevas, y sabes lo que te digo, que tienes la gran idea.

D. SANZ.

De España y del Extranjero

Crónica general.

(De nuestro servicio particular.)

ESPAÑA Otra colonia escolar á Zaragoza.

El maestro de Villoslada de Cameros (Logroño), que hace poco tiempo se trasladó á Zaragoza al frente de una sección de alumnos de su escuela, ha tenido un compañero que ha realizado igual meritoria excursión desde Grañén (Huesca).

El laborioso mentor de la niñez en la expresada villa, D. Perfecto Perez, con una constancia digna de ser imitada, preparó y realizó todo lo necesario, á fin de poder visitar la Exposición hispano-francesa, acompañado de sus alumnos.

Abrióse en Grañén una suscripción que encabezaron el Ayuntamiento y Junta local y, con su importe, han podido trasladarse á Zaragoza 30 niños de su escuela.

Con su maestro y el secretario del Ayuntamiento, han visitado detenidamente las instalaciones de la Exposición y la mayor parte de los monumentos y edificios notables de Zaragoza, donde la colonia escolar de Grañén ha constituido la nota saliente en estos días, haciéndola las autoridades objeto de muy afectuosas atenciones.

Suceso misterioso. Telegrafían desde Tamarite dando cuenta de que en el vecino pueblo de Alcampel, ha ocurrido un suceso que es el comentario obligado en toda la comarca.

Un rico labrador apellidado Sauras, vecino del pueblo de Castillonroy, también próximo á Tamarite, fué invitado á tomar una copa de aguardiente en la farmacia de Alcampel.

La bebió con toda tranquilidad, pero no había hecho más que apurarla, cuando cayó muerto instantáneamente. Para averiguar la verdad de tan extraño suceso, ha salido á dicho pueblo el Juzgado de instrucción.

No se sabe si se trata de un accidente casual, muy sospechoso, ó de algo más grave que los encargados de la justicia habrán de poner pronto en claro.

La peregrinación granadina. Tienen ya noticia nuestros lectores, por haberla adelantado telegráficamente, de los varios accidentes ocurridos en el trayecto á los peregrinos de Granada que visitan el Pilar.

En la estación fueron recibidos por los arzobispos de Zaragoza y Grana-

(Continuará.)

da, la Junta de peregrinaciones y otras entidades.

Según versión de los testigos presentes, la niña Enriqueta Lopez Corrián, muerta a consecuencia de haber caído del tren en marcha, iba asomada a la ventanilla.

El pasador debía sin echar y, a una brusca trepidación del convoy, se abrió la portezuela en el momento de cruzar un puente y la infeliz criatura fué a estrellarse en la barandilla de la expresada obra de fábrica.

El padre de la niña, que ocupaba el asiento inmediato, no pudo evitar la desgracia ocurrida cerca de la estación de Cetina, sin que el tren perdiera su marcha hasta llegar a Alhama.

Entre las estaciones de Calatayud y Paracuellos de Jiloca, falleció repentinamente Francisco Perotón, natural de Lamata (Granada).

#### Odios africanos.

En Lodosa (Logroño) ha ocurrido una sangrienta colisión entre gitanos que se decían aragoneses y otros llamados riojanos.

El origen de la batalla fué una reyerta entre dos muchachos de los dos bandos rivales que ya tenían resentimientos de antiguo por ganar la preferencia en la explotación de las ferias comarcanas.

Capitaneaba uno de los grupos Francisco Giménez Duval (a) Tuerto de Haro, el cual dejó mal parados con su bravura a varios individuos del bando enemigo, desde el tronco de un árbol que convirtió en improvisada fortaleza.

Resultaron muertos en la refriega Encarnación Fernández, de cincuenta y cuatro años, viuda con 8 hijos y Francisco Hernández, de 24.

Hay además 7 heridos de ellos tres gravísimos.

Encontrándose ya instalados en el hospital los gitanos heridos, los del bando contrario, que quedaron libres trataron de asaltar el establecimiento para acabar con los heridos, evitándose la intervención de las autoridades, pero no el que los asaltantes descargaran una lluvia de piedras.

Los gitanillos pequeños, decían: «Ya creceremos y nos vengaremos».

Ha llegado a Estella el juez de instrucción D. Florencio Sacristan quien practica 49 detenciones.

Se sabe que después de la batalla se han fugado otros 20, cuya captura se interesa a las autoridades de las provincias limítrofes.

Referirse crueles escenas desarrolladas entre los combatientes.

Un gitano intentó aplastar contra el tronco de un árbol a un niño de 4 años. En Lodosa tuvieron que suspenderse las fiestas durante algunas horas, por haberse generalizado la batalla por las calles del pueblo.

El guardia civil Pascual Nicolás, fué sorprendido por una turba de gitanos que le apedrearón al conducir un herido grave.

Se teme que se reproduzca la contienda en cualquier punto donde se encuentren los bandos contrarios.

Cuando los hombres, intimidados por la Guardia civil se rendían, las gitanas les apostrofaban llamándoles «cobardes» y les excitaban a morir defendiéndose.

#### De Barcelona.

Las luchas intestinas entre los elementos de la Solaridad, se exteriorizan más cada día. Hoy *El Poble Catalá* la emprende secamente contra el señor Cambó por entender que su conducta dará lugar a que el proyecto de régimen local no sea aprobado.

Al decir de *La Publicidad* parece oficialmente acordado que los reyes vengán a Barcelona el día 13 de Octubre, donde permanecerán 4 días y dedicarán otros tantos a recorrer otras poblaciones catalanas.

*El Progreso* supone que el policía Arrow, posee datos de suma importancia para el descubrimiento del terrorismo, de los que se desprende que, en los atentados por medio de explosivos están comprometidos elementos muy heterogéneos y ajenos a toda idea política.

Dice que los autores materiales, son extraídos de los antros donde anidan la miseria y el vicio y ejecutan sus infames crímenes obedeciendo las ordenes de la Asociación para explotar el terrorismo.

#### De provincias.

*La Corona*.—Ha sido repartida una hoja suscrita por 100 obreros, en la que se hace historia de la aptitud adoptada por el gobernador y motivada por la prisión de las mujeres huelgistas de la fábrica de tejidos.

La policía recogió la hoja y el Juzgado entiende en el asunto.

*Bilbao*.—En el tren de Plencia a esta capital, un grupo de bizkaitarras entonó cantos éuskaros y dió varios vivas a Sabino Arana.

El conductor del convoy protestó de tales manifestaciones y fué abofeteado. Los empleados de la línea férrea salieron en defensa de su compañero y, con este motivo, trabóse una contienda que pudo apaciguar la Guardia civil.

#### Ultima hora.

##### Fábrica de moneda falsa.

En Jaca se ha confirmado plenamente el descubrimiento de una fábrica de moneda falsa.

El Juzgado, con gran reserva, ha en-

contrado la trama y están detenidos casi todos los culpables. Era un hecho la fabricación de moneda ilegítima de 5 pesetas, y estas han circulado en gran cantidad por toda la provincia.

El Juzgado se ha incautado de la máquina y demás útiles que servían para la fabricación, entrados en las proximidades del pueblo de Orna.

#### El suceso de Aicampel.

D. Antonio Sauras, labrador en Castillonroy (Huesca) se dirigió a la feria de Barbastró con su criado para efectuar la compra de caballerías. A su paso por Aicampel, pernoctaron en casa del farmacéutico, tío de Sauras. Y cuando éste se levantó por la mañana para continuar el viaje, sobre una mesa había dos botellas una de licor y otra de ácido fénico.

Sauras, bebió equivocadamente una copa del último y falleció a la media hora.

El Juzgado sigue entendiendo en el asunto.

#### Más de provincias.

*San Sebastián*.—Hoy han llegado los reyes de regreso de Inglaterra. Dejaron el rápido en la frontera y, desde allí, se trasladaron en automóvil. No se les han tributado honores a su llegada.

—Para despachar con el monarca y tratar de la reapertura de las Cortes ha venido el presidente del Consejo señor Maura.

*Palma de Mallorca*.—Ha fundeado en este puerto el crucero alemán «Herta» escuela de guardias marinas. Permanecerá varios días y saldrá después para Cartagena.

*Ceuta*.—A cuatro millas del estrecho, en Punta Benjú, encalló el vapor «Maddangall» de la matrícula de Glasgow, con cargamento de yute y té.

Vendrá de Gibraltar un vapor para proceder al salvamento.

#### EXTRANJERO

##### El cardenal Sancha

en Londres.

Londres.—Ayer tarde llegó a esta capital el arzobispo de Toledo, que ha venido para asistir al Congreso eucarístico.

Fué recibido por el arzobispo de Westminster.

Lord Heaven, en cuya casa se hospeda el purpurado español, ha dado en su honor un banquete, al cual han asistido varios prelados y el arzobispo de Westminster.

##### Donativo a Zeppelin.

Berlín.—El Municipio ha votado 30 mil marcos para contribuir a la reconstrucción del dirigible Zeppelin.

##### De Marreco.

Telegrafía desde Mediuna el correspondiente de *Le Matin*: «Acaba de realizarse un golpe teatral que cambia las resoluciones de Abd-el-Aziz.

El caid M'Tugui ha entrado en Marrakesh después de hacer sufrir una completa derrota a las tropas del Tami, hermano del Glaui.

Se asegura que el vencedor dijo a éste:

—Tú tienes tu sultán; yo tengo el mío. Veremos quién será el más fuerte.

También el M'Tugui ha castigado durísimamente a la fracción de los chausias. Les ha infligido una desastrosa derrota.

La noticia ha sido comunicada al sultán por los Rekkas, que le entregaron una carta de M'Tugui. Está redactada en tonos violentos y el caid dice textualmente:

«Aun cuando digas que no te inspira confianza tu camisa, permanece en el río Um-er-Rebia, donde iré a buscarle yo mismo».

El general D'Amade, al tener noticia del triunfo de M'Tugui, se dirigió en automóvil a Mediuna, donde celebró una detenida entrevista con el sultán Abd-el-Aziz. Después regresó a Casablanca. Se ignora de qué hablaron y si llegaron a algún acuerdo en la conferencia.

Se sabe que el caid Anflus fué asesinado por un negro partidario de M'Tugui. El matador disparó varias veces su revólver sobre Anflus.

LUIS.

#### Berlanga.

*Buena cosecha*.—Han terminado las faenas propias para la recolección de cereales y bajo este concepto, los labradores de esta villa y pueblos comarcanos se muestran satisfechos de los rendimientos obtenidos, más como según el adagio, nunca llueve a gusto de todos, los hortelanos se muestran pesimistas ante la portuñaz sequía, temiendo con fundamento, perjudique la cosecha de tubérculos y legumbres.

En el mercado de hoy jueves primero, después de la recolección, han entrado en esta plaza 800 fanegas de trigo puro que se han cotizado al precio de 11'65 pesetas fanega; el centenario, a 7'50 id; y la cebada a 7 id; respectivamente.

*El canje*.—Al hacer el canje, han circulado libremente los duros de Alfonso XII, y, salvo raras excepciones, pues algunos comercios descontaban al presentárselos al cambio el 1 por 100. Los discos del año 70 G. P., y los Amadeos son deseados, y en cuanto a los de Alfonso XIII por mor de sí resultan sevillanos, han quedado en reserva. ¿Quién sabe si algún día estarán de tanda y darán juego!

*Defunción*.—Ha fallecido en esta villa después de penosa enfermedad, D.ª Filomena Parrilla Gil.

El entierro que tuvo lugar el día 3, fué una verdadera manifestación de duelo.

Reciba la familia de la finada, nuestro más sincero pésame.—*El correspondiente*.

## COMISIÓN

para el estudio de la producción y consumo del trigo, nombrada por R. O. del señor ministro de Hacienda en 22 de Enero de 1907

### ENMIENDA

presentada por el señor González de Gregorio al dictamen de la subcomisión segunda, encargada del estudio del aspecto agrícola

(Continuación)

\*\*

Las explotaciones agrícolas que origina el cultivo parcelario suelen estar constituidas por varias fincas cuya cabida media puede calcularse en una yugada (22 áreas 36 centiáreas), que es como se llama en muchos pueblos de Castilla a la extensión que por término medio labra una yunta al día. Y aún cuando la dicha extensión de las parcelas puede considerarse como la media, hay diferencia grandísima de unos pueblos a otros, de unos a otros agricultores y de unos a otros pagos o parajes.

No es raro encontrar fincas de una y de varias hectáreas; y es frecuente, sobre todo en las vegas buenas, encontrar fincas muy inferiores, en extensión, a la yugada, hasta el punto de que puede afirmarse que hay muy pocos términos municipales en que no se encuentran fincas de un celemin (2 hectáreas) y aún de menor extensión.

También es variable, aún dentro de un mismo pueblo, la extensión total del terreno que cultiva un labrador, y aún cuando se encuentran algunos con bastantes yuntas y con grandes elementos de toas clases y recursos, y varios con media yunta únicamente, puede considerarse como lo más frecuente el labrador que solo tiene una yunta y que, propio o arrendado, cultiva el terreno que aquélla le consiente.

El labrador de éstas condiciones, y que tiene su explotación en las comarcas en que el clima y la falta de regadío no consienten el cultivo intensivo, es el que se ha escogido para éste estudio.

Las fincas de éstas explotaciones están repartidas en todo el término municipal, no es raro que estén lejos unas de otras, y, como es natural, esta circunstancia encarece el cultivo porque exige tiempo el traslado de personal y yuntas de una a otra finca.

Los pueblos suelen tener dividida la labor del término municipal en dos hojas que siembran alternativamente, quedando una de descanso ó barbecho, en la cual entra el ganado para aprovechar los pastos que produce. Sólo en algunas partes de algunos pagos siembran patatas y leguminosas en el año de barbecho.

El aperador y el herrero para el arreglo de los aperos de cultivo, suelen estar ajustados en común por el pueblo, que en común también aprovecha los pastos de dehesas y montes comunales para el sostenimiento de la ganadería y yuntas de labor.

El barbecho no puede suprimirse en la casi totalidad de las tierras en que las lluvias son escasísimas, durante el verano y no siempre bien repartidas en el resto del año; y aún en las fincas que se siembran todos los años es forzoso tenerlas en descanso ó sin labrarlas durante algunos meses.

Las labores suelen ser hechas por el mismo labrador ayudado de su familia, y únicamente en la recolección tiene jornaleros.

Es general el empleo del arado romano que se usa lo mismo para labrar que para cultivar y sembrar. Y tan antiguos como éste son los demás aperos que emplean en el cultivo.

En el mes de Marzo, en las comarcas frías, y en otras antes, suele darse la primera labor llamada *alzar*, más tarde *sebrina*, y en otoño se siembra el trigo, y como la tierra está labrada desde antes del verano, con poca agua hay bastante para envolver la simiente.

La profundidad de éstas labores con el arado común ó romano, no suele pasar de 10 á 12 centímetros.

En varias explotaciones se usa el arado de vertedera giratoria y también el de vertedera lisa.

Los abonos que suelen emplearse, son orgánicos procedentes de las cuadras y establos, y se emplean con escasez porque es poca la ganadería y su aumento muy difícil por la general escasez de pastos en las comarcas a que nuestro estudio se refiere.

Empiezan á usarse los abonos químicos, de los cuales tienen grandísima importancia los que contienen el fósforo que es el elemento que ni el barbecho ni los abonos orgánicos pueden restituir á la tierra esquilmada por el cultivo cereal á que de tiempo inmemorial se consagra.

En la tierra mejor y fresca que es poca, se siembran patatas después del trigo en el año de barbecho, y al año siguiente un cereal de primavera que suele ser la cebada. En algunas fincas suelen sembrarse leguminosas de primavera en el año de barbecho.

El ganado lanar y vacuno, la apertura de acequias y arreglos de ribajos, la corta de leñas en el monte comunal y algún aprovechamiento forestal, muy escasos en los montes públicos y especialmente en los no ordenados, dan ocupación al cultivador cereal cuando el trigo no se la proporciona.

En las provincias del Norte, algunos cultivadores de cereal que en general son los que labran menor extensión de tierra, emigran á otras comarcas durante el invierno.

En general suele estar asociado el cultivo del trigo al de otros cereales y frecuentemente al de algunos árboles y arbustos.

Se emplea mucho el ganado vacuno para el cultivo porque es el más económico. Cuando son grandes las distancias y el transporte tiene que ser á lomo, es más frecuente el ganado mular. Y no es muy raro encontrar en varios pueblos yuntas formadas por una vaca y una mula ó un asno para poder encontrar las ventajas que una y otra especie proporcionan á los labradores.

(Continuad.)

#### Navalcaballo.

*Matrimonios*.—El último domingo fué leído en esta parroquia la primera amonestación para el matrimonio convalidado entre el joven industrial Gil Muñoz, residente en esa ciudad, y la señorita María Vargas Solasa, hija del señor practicante en Medicina de este pueblo y particular amigo nuestro, don Segundo.

*Varias noticias*.—La reunión de maestros de primera enseñanza, celebrada en esa capital el día 23 del pasado Agosto, tuvo á bien honrarla con su presencia nuestro paisano don Eliseo Sanz, maestro de las escuelas de Valencia.

—Lo mismo hizo á la tenida el 27 de Julio en Campanahón por los maestros de la circunscripción de Las Cuevas de Soria.

\* La cosecha de cereales ha dejado bastante que desear; pues, especialmente en el trigo, se esperaban mayores rendimientos.

\* La pertinaz sequía en esta localidad, hará que las plantas y demás hortalizas, vengán también escasas, sin que las lluvias de Otoño, por pronto que vengán puedan favorecer mucho, por cuanto las plantas están ya demasiado agostadas.—*El correspondiente*.

## Paleta-Iris.

Dedicado á Mercedes.

### Atardece.

Los rayos de oro del sol poniente, dispersos, juguetean y se esconden por los jirones de arboles carmines.

Las veladas siluetas de las montañas violetas limitan el horizonte

Olor á hembra exhalan los rastrojos, amarillentos á fuerza de luz, obscurecidos por el acre fuerte de la tierra.

Un argentado manantial, vierte sus aguas, frescas como la nieve, contra guijarros del arroyo, produciendo en su caída alegres y cristalinas notas.

Del bosque de pinos de azulados copos y negro fondo, llega hasta acá, la canción canjona del gañán, sus estrofas vienen mecidas por la bruma y endulzadas por la distancia.

Avanzando por la carretera, se acerca un rebano. Viene envuelto en nube de polvo blanquísimo, semejante á humos de colosal incensario. Las mas altas capas de polvo, son sutil gasa que van cubriendo las copas de acerados reflejos en los olmos blancos.

Se acercan, ya se oye el repetido tintineo de las buéclicas esquías. Pasan por delante nuestro; entre el celaje del polvo, vemos las reses que desfilan; con un trotecito corto, se siguen unas á otras, alargando el cuello para hacer ariete de su testa y aventajar á sus otros compañeros, para ganar el arpecho donde aguarda el sol y el descanso.

Un morueco se desmanda, el zagal lanza un grito gutural, grito de guerra celibera y le hiere con certera pedrada en el acolchado lomo á fuerza de lana, blanca y sedosa.

II

La noche llega. Por donde el sol se ha ido, no queda más que un brillante manchón anaranjado muy fuerte.

Las ranas de la charca, cantan un *cuatr*, *cuatr* interminable. Las chicharras y los grillos, tienen un estridente concierto.

De la mancha negra del bosque, los trinos de un ruiseñor han sustituido la balada del gañán.

En la barbacoa de la torre, canta un buho; desde un álamo un cucullillo.

III

Emprendemos el regreso. La noche es completa. En el turquí del cielo, al lucero de la tarde se han unido otro y otro y más astros. La luna, gordiflona y llena, nos alumbrá con rayos de plata.

Una mancha larga, larga y discretamente pálida, pálida y discretamente lechuzca y mate cruza el cielo fijamente.

Chillonamente rutilan las estrellas; al mirarlas con insistencia, marean con su parpadear continuo.

Enmedio de tinieblas, atravesamos los rastrojos.

Nuestras pisadas de atáxico, aplastan irregularmente los terrones blandos y deleznable de la sembradura, que también cantan, al desmoronarse sordamente, como si fueran lamentones.

IV

Cuando entremos en la ciudad, nos deslumbró. Por nuestra pupila debilitada por la negrura del campo, se rebela la luz rija del alumbrado urbano que impresiona dolorosamente nuestra retina.

Parpadeamos con energía y procuramos acomodarnos á la nueva luz.

Cuando después del paseo y haber charlado con nuestros buenos amigos, nos dirigimos á la solitaria biblioteca del casino; cuando cogemos un rotativo y después de haber leído su artículo de fondo, abandonamos el asiento, sentimos la nostalgia de los rastrojos, de los cantares de la chicharra, el grillo, la rana, el buho, el cucullillo y el ruiseñor.

Recordamos las estrellas, y nos perdemos. ¡Oh imaginación! en aventurado viaje por la vía lechuzca y mate, hacia allí, hacia el camino de Santiago... más lejos... hacia una montaña ideal donde vive el hombre bueno....

Madrugada del último de Agosto de 1908.

A. GOL-FAL.

#### NOCHE DE VERANO

La pálida luna, refleja en el suelo; por entre las frondas, musita el cantor; el aura riente besa con anhelo de aquellos parajes la más gentil flor.

La linda coqueta vestida de tules, forjando quimeras de vana ilusión, muestra en la penumbra sus ojos azules bellos cual no puede soñar la pasión.

Asemeja niña de la noche inquieta, vagando ligera por el laurel; asemeja musa de triste poeta ó líndico capullo de un tinte rojal.

De un galán airoso, quedó entre las redes sintiendo en en el alma dulce resurgir, y su pecho quiere rasgar las paredes para entonar cantos, gratos del vivir.

El galán se acerca, siente ella el murmullo que dice á su paso activo el nogal, su voz le parece melíptico arrullo, su cuerpo gallardo visión ideal.

Un beso restalla, amor ha llegado, hay en los amantes dulce confusión; el aura galante su canto ha cesado y la rima nace, en tierna escansión.

DIEGO QUILEZ.

Zaragoza, Agosto-908.



PRIMER ANIVERSARIO  
DEL SEÑOR

## D. Elías Ordoñez y González

que falleció en Madrid el día 7 de Septiembre de 1907  
(Después de recibir los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Las misas que se celebren el día 7 del corriente de 7 á 9 1/2 de la mañana en la parroquia de Nuestra señora de La Mayor, de esta ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Su viuda doña Isabel Martínez Jordán; hija doña Rosalía; hijo político don Manuel Pastoriza; nietos, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes,

*EUEGAN á sus amigos le encomiendan á Dios.*

El Excmo. é Ilmo. señor Cardenal Arzobispo de Toledo y los Excmos. é Ilmos. señores Arzobispos de Valencia y Valladolid, obispos de Madrid, Avila, Jaen, Osmá, Palencia y Vitoria han concedido 200, 100 y 50 días de indulgencias cada uno á los felices de sus respectivas jurisdicciones que rueguen por el alma del finado en la forma acostumbrada.

Soria 5 de Septiembre de 1908.

# Junta de defensa provincial.

## EN MARCHA

En la mañana de hoy, han salido D. Luis Posada, D. Eusebio Cacho y nuestro compañero-director señor Artigas en dirección á Noriercas para el mitin que mañana habrán de dar en la mencionada localidad como delegados de la Junta de Defensa provincial.

Pasado mañana tendrá lugar idéntico acto en Oleaga, al que asistirán los mismos señores.

También mañana darán otro mitin en Gómara los señores Morales Esteras, Iniguez, las Heras y Rioja.

El vocal señor Ruiz Zalabardo (D. Benito), contribuirá á la celebración de otro acto público en Mayuña el próximo lunes.

Tenemos noticias del gran entusiasmo que reina en todos estos pueblos, y de seguro ello contribuirá á la importancia y al creciente interés de todas estas reuniones.

## Diputación provincial.

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial y á la que asistieron los señores Peña, Lesdesma, González de Gregorio, Córdoba y de Benito, después de leída y aprobada el acta anterior se tomaron los siguientes acuerdos:

Señalar los días 2, 11, 12, 18, 19, 23, 24, 29 y 30 de Septiembre y 6 de Octubre para la celebración de las sesiones ordinarias.

Informar el recurso de alzada interpuesto por don Manuel Lucía, vecino de Muriel de la Fuente, contra acuerdo de aquél Ayuntamiento que le destituyó del cargo de Secretario de dicho pueblo.

Que la Comisión especial, nombrada al efecto, proponga las soluciones que estime oportunas acerca de la reclamación formulada por la Compañía del ferrocarril de Torralba á Soria referente al pago de lo que se le adeuda por las subvenciones que se le concedieron para la construcción de la línea.

Informar el recurso de alzada de don Manuel Antón Andrés contra providencia del Alcalde de Recuerda que le impuso la multa de 15 pesetas por pastoreo abusivo.

Desestimar la instancia de don Francisco La Mata, vecino de Cubo de la Sierra que solicita prójimo una exposita del Hospicio de Soria de unos 13 á 15 años de edad, y dejar en suspenso las admisiones en los Hospicios de Soria y el Burgo de Osma.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión.

## CULTOS

Todos los días se celebra misa solemne en la insigne iglesia Colegial á las nueve y cuarto, acabada Tercia.

En la iglesia de Santo Domingo, mañana domingo á las seis de la tarde, se practica el ejercicio mensual al Sagrado Corazón de Jesús, estando S. D. M. de manifiesto; se reza el santo rosario, letanía y estación, motetes cantados por la capilla de música de la Colegiata, y lectura espiritual, terminando los cultos con el cántico Corazón Santo, bendición y reserva.

El martes, á las ocho de su mañana, se celebra misa de comunión para las asociadas é hijas de María en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor y, á las cinco de la tarde, tendrá lugar en la misma, el piadoso ejercicio mensual, finalizando los cultos con la salve cantada.

ADORACION NOCTURNA  
Turno de San José.

El próximo lunes 7, la vigilia ordinaria en la iglesia parroquial de Santa María la Mayor á las nueve y cuarto de la noche.

## CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL

### Oposiciones de Policía.

Según telegramas de Madrid, se anuncia para Octubre una nueva convocatoria á plazas de Agentes de Vigilancia con 2.000 pesetas de sueldo. Así resulta este Cuerpo una carrera del porvenir.

Habrán exámenes en todas las provincias, y para la preparación lo mejor es el libro «Contestaciones al Programa», hecho por el ex-Jefe del Cuerpo señor Cadiñanas, cuya primera edición se agotó el año pasado.

Los pedidos al autor: Barcelona, Rambla Santa Mónica 5, 2.º

Precio con certificado 3,30.

Esta mañana ha marchado á Herce (Logroño) donde permanecerá una temporada, doña Casilda Arpon, tía de nuestro director.

Buen viaje.

El señor Sánchez Bustillo está dispuesto á proceder con energía y rigor contra los que de aquí en adelante posean monedas de cinco pesetas ilegítimas, que desde luego, no han de ser aceptadas por el Tesoro.

Los que pretendan cambiar dichas monedas serán objeto de una especial fiscalización por parte de las autoridades, á fin de encontrar por este medio á los falsificadores y expendedores de moneda ilegítima.

Las monedas que se presenten de esta clase en los centros oficiales serán decomisadas.

Muy bien nos parecen todas las medidas que se tomen contra los falsificadores y expendedores de moneda ilegítima.

En breve tendrán lugar las oposiciones al Cuerpo de aspirantes á Notarías de tercera clase, con arreglo al nuevo decreto, que fué aprobado en el Consejo último, y que dentro de pocos días publicará la «Gaceta».

Es muy notable el bajo precio á que viene cotizándose el ganado de cerda en todas las ferias de Galicia, asegurando las personas de más edad que jamás recuerdan precios más reducidos.

En la última feria celebrada en Aguajora hubo ventas poco menos que de balde, según dice en su último número «El Agricultor» de Riotorto.

Según los estados que publica la «Gaceta», durante el mes de Julio último, han llegado á España, nueve barcos conduciendo 4.387,615 kilogramos de trigo, y 27 barcos con kilogramos 7.253,559 de maíz. La mayor parte del trigo ha descargado en Barcelona, procedente de Rusia.

Nuestro querido amigo D. Francisco Yébenes, oficial secretario en la sucursal del Banco

de España de esta capital, ha sido trasladado á su instancia á la sucursal de Salamanca.

Sentimos la ausencia del competente funcionario.

Para la novillada que habrá de celebrarse el día 20 del que cursa en nuestro circo taurino, ha sido ya contratado el diestro *Caterito*, quien en estos días toreará en las plazas de Madrid y Zaragoza.

La Guardia civil del puesto de Vinuesa, ha denunciado á los vecinos de dicha villa Juan Delgado y Fulgencio Diaz, por estar pescando sin licencia.

El señor Gobernador civil ha impuesto una multa al dueño de un automovil que circulaba por las calles de la ciudad con mayor velocidad de la que permite el Reglamento.

### Instrucción pública.

En virtud de concurso único ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de niñas de Romanos, en la provincia de Guadalajara, con el sueldo de 625 pesetas doña Regina Herrero Moralejo que desempeñaba la de Vildé, en esta provincia.

Se ha dado conocimiento por la Junta provincial, á la Subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, de que se halla vacante la escuela de niñas de Montenegro de Cameros, á fin de que dicho Centro pueda hacer el nombramiento de maestra interina, hasta tanto que sea provista en propiedad.

Ha renunciado su cargo la maestra sustituta interina de Monteagudo, doña Vicenta Herrero, cuya escuela ha de proveerse interinamente en concepto de sustitución.

Anoche salieron de viaje para unos días el Gobernador militar de esta plaza y el Jefe accidental de Obras públicas.

El «Boletín oficial» de ayer publica una circular de la Sección provincial de Pósitos, encargando á los Ayuntamientos que están en descubierto por el contingente de Pósitos correspondiente al año 1907, para que lo abonen dentro del plazo de 15 días, pasados los cuales se les impondrá la multa de 25 pesetas á los que no hayan cumplido dicha obligación.

D. Epifanio Ridruejo, vecino de esta capital, ha solicitado el aprovechamiento de 500 litros de agua por segundo, del río Gormayo para su finca «Los Royales».

El lunes próximo se cumple el primer aniversario del fallecimiento de D. Elías Ordóñez, que falleció en Madrid el día 7 de Septiembre de 1907.

Con tan triste motivo hacemos presente nuestro sentimiento á la familia del finado y en especial al cajero de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad y querido amigo nuestro D. Manuel Pastoriza.

## Por telégrafo

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 5 (9'20).

Suicidio de un habitado.

En Jerez, ha aparecido en el río, muerto de un tiro en la sien derecha, el teniente habilitado del Regimiento Alfonso XII D. Fernando Ponce de León, sargento del actual ministro de la Guerra señor marqués de Estella.

Dícese que se había jugado las pagas de la oficialidad, y se supone que se trata de un suicidio.

Madrid 5 (9'45).

De Barcelona.—Explosión en un pueblo. Grandes destrozos.—Vapores encallados.

Comunican de Barcelona, que en el pueblecillo de San Cuyat ha ocurrido una formidable explosión en un establecimiento de cervezas, que causó grandes destrozos.

Se ignoran más detalles hasta la hora en que telegráfico.

A consecuencia de la niebla, han encallado á la entrada del puerto de Algeciras tres vapores.

Se organizan trabajos de salvamento.

Madrid 5 (8'50).

Dice Lacierva.—Novelas de verano.—Regreso de Maura.—Los viajes regios.

El señor Lacierva, ha calificado de novela de verano, los últimos rumores de crisis.

Ha dicho también que ignora la fecha en que regresará el señor Maura, pero precisando más en sus noticias, ha manifestado á los periodistas que vendrá á presidir el próximo Consejo de ministros regresando después á Santander hasta el 15 del actual.

Es pura fantasía cuanto se diga hasta ahora de los proyectados viajes de los reyes, pues no hay aun nada acordado en definitiva.

Madrid 5 (11'15.)

Concejales que se abofetean.—El nuevo gobernador de Guinea.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de Bilbao, un concejal nacionalista y otro republicano, sostuvieron una acalorada discusión en la que faltos ya de razones por una y otra parte, decidieron acudir á los argumentos contundentes y la emprendieron á botetana limpia. El escándalo fué mayúsculo.

Ha salido de Cádiz el nuevo Gobernador en nuestras posesiones del golfo de Guinea señor Saavedra Garay, quien se encargará de depurar responsabilidades respecto á las irregularidades denunciadas.

Madrid 5 (13'25).

De Marruecos.—Otro combate.—Derrota de Tugui.

Telegrafían desde Marrakesh, que los kaides de la kábila de Bennomar y el Glaui, rehiciéronse de su última derrota y realizando una nueva salida derrotaron al Tugui, haciéndole prisioneros de calidad y ocupándole varias piezas de artillería.

Madrid 5 (14'50).

Agente y monedero falso detenido.—Trenes detenidos.

En Zamora ha sido detenido un agente de emigración por encontrar en su poder billetes y monedas falsas. Comunican de Daroca, que en la estación ferrea de dicha localidad, hay dos trenes detenidos, á consecuencia de una rotura en la vía.

ALMODOBAR

## ANUNCIOS

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO  
Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono,  
conforme á los últimos adelantos científicos

DE  
ANDRÉS RUIZ GARCÍA  
ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente  
Especialidad en el tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso y de la matiz.  
CIRUJA GENERAL.—Consulta, de 11 á 1.  
—Los martes, de 2 á 5.—También por correo.

SE VENDEN tres casas en la calle del Arco del Rosario, Puertas de Pró y Juego de Pelota, en esta ciudad, señaladas con los números 58, 60 y 62.

Para tratar de precio y condiciones, con don Juan Marco Garcia, Procurador de los Tribunales, calle del Olivo, núm. 3. 3-3

Adolfo Alvarez  
MEDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre en la fonda de D. VICTORIANO DE MARCO.

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid, don Emilio y D. Pablo Alvarado.

## L. Larruga

### Dentista

## ESTABLECIDO EN MADRID

—León, número 9—

Especialidad en construcción de dentaduras de los sistemas más modernos, á las que por sus especiales procedimientos de construcción, ha conseguido dar la más PERFECTA ADAPTACION, SOLIDEZ Y LIGEREZA.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirujía Dental.

### Precios módicos

Visitará Soria, Almazán y Burgo de Osma en los meses de Septiembre y Octubre, anunciando con anticipación los días de estancia en cada población.

Tip. de «TIERRASORIANA»

## EL CURA DE ALDEA

Las nubes que nos ciegan, nos enseñan un cielo sin manchas, alegre y risueño.

Pero dejemos á Gaspar luchando consigo mismo, y sigamos á María.

## CAPÍTULO IV

### La última tentativa.

María iba á poner el pie sobre la primera grada de la ermita, cuando vio salir al padre Juan, seguido de Diego, Rafael y el sargento.

—Traían una conversación animada y alegre, al parecer.

En su semblante se pintaba la felicidad, la alegría que produce en el ánimo una buena noticia; pero la joven nada de esto echó de ver.

—Me alegro de que vengas, hija mía—le dijo el cura adelantándose.—Tenemos muy buenas noticias que comunicarte.

—¿Pues qué! ¿No sabe nada la muchacha?—preguntó el sargento.

—Sorprendido por la inesperada fortuna, y no hallándola en casa, eché á correr y...

—Pero ¿qué ocurre?—interrumpió María.

## EL CURA DE ALDEA

que todos nos sale á pedir de boca, y tenemos en nuestro poder el dinero para el negocio de Diego, ¿qué es lo que se hace ahora?

—Es muy sencillo—contestó el sargento, apoyándose con afectación sobre los talones.—Diego, ú otra persona interesada, se viene conmigo á la ciudad, se presenta en la Caja de sustitutos, compra el hombre, firma su escritura, le entrega, y se vuelve á su casa como si tuviera la licencia absoluta en el bolsillo.

—Pues se le trató eso. ¿Y cuándo es la marcha?

—Esta tarde á las cuatro. Porque si bien pensada pernoctar esta noche en el pueblo, faltando á la orden superior, por dar alguna tregua al negocio, ahora ya no debo faltar, porque quien manda manda y cartuchera en el cañón.

María llamó aparte al cura y le dijo que Gaspar le esperaba en su casa, pero que no quería ver á su hijo.

El padre Juan conocía de sobra el carácter de Gaspar, y tuvo por conveniente no disgustarle sobre todo en aquellos momentos.

## EL CURA DE ALDEA

asoman á mis ojos y que, á pesar mío, no puedo contener!

Y Gaspar se cubrió la cara con las manos.

—Es que ahora no es lo mismo. Los consejos del señor cura le han transformado; y no crea usted que le digo esto porque proteja nuestro amor, no. Abrale usted las puertas de su casa, y él será bueno y humilde; recíbale en el paterno hogar, como el Hijo pródigo fué acogido por su padre. Yo prometo, señor, si así lo quiere usted, no verle más, salir de este pueblo si es preciso, porque mi bondadoso protector accederá como yo á todo. Entonces él podrá casarse con alguna rica heredera de la comarca, y yo no le verá más, pero tendré el consuelo de haber contribuido á su felicidad y á la de usted.

María dijo estas palabras derramando un mar de lágrimas.

Aquel ofrecimiento le rompía el corazón.

—¿Perdón para él!—continuó después de una corta pausa, cayendo arrodillada á los pies de Gaspar.—

# “Tierra Soriana,”

COLLADO, 9.

## Sección de imprenta:

**Economía en los precios.**  
Esmero en la ejecución de los encargos.  
PRECIOS DE ALGUNOS TRABAJOS:

Recordatorios, desde 2'50 pesetas el ciento.—Esquelas de defunción, desde 6 pesetas el ciento.—Sobres comerciales, timbrados, desde 4 pesetas el millar.—Papel timbrado comercial, desde 5 pesetas el millar.—Tarjetas de visita, cartulina Bristol, desde 80 céntimos; imitación tela, desde 1 peseta el ciento; de fantasía, en cartulina couché, desde 90 céntimos el ciento.—Recetarios médicos, en papel superior, desde 3'50 pesetas los diez cuadernos de diez hojas, talonarios y perforadas.—Prospectos comerciales, en octavo, desde 8 pesetas los diez millares.

### Rebajas en las grandes tiradas.

Montada esta imprenta con moderno material tipográfico, sus trabajos compiten ventajosamente con los que se realizan en cualquier capital de provincia, y sus precios son más reducidos que los corrientes hasta el día.

## Sección de papelería, librería y objetos de escritorio:

En ellas se halla abundante surtido de géneros á precios muy reducidos, porque TIERRA SORIANA prefiere los muchos pocos á los pocos muchos.  
Papel de barba, desde 5'75 pesetas la resma.—Papel superior, en paquetes de 100 cartas, desde 30 céntimos.—Sobres de oficio doble, que se suelen vender á 0'75 pesetas, á 42 céntimos el ciento. Y, en análogos precios, el sin número de artículos que no se enuncian.  
Limosneros, carteras de bolsillo y otros artículos de piel, á precios baratísimos, sin competencia.  
**Precios más inferiores que en almacenes y los corrientes en Madrid y en todas las grandes capitales de España.**  
El público se desayunará, por sí, de la superioridad y economía de los géneros que esta empresa ofrece, visitando el establecimiento de TIERRA SORIANA.

## La Catalana,

Compañía de seguros contra incendios á prima fija fundada en 1855.—Domiciliada en Barcelona en uno de los edificios de su propiedad.

RAMBLA DE CATALUÑA, 15, y CORTES; 624

Capital social 5.000.000.—Reservas y primas 17.654.489'07  
Esta poderosa Compañía tiene reasegurada la suma de 369.295 pesetas á las Sociedades Mútuas de incendios de Soria y Burgo de Osma.

Comisionado principal en Soria.

## Don Alfredo Bardají

Plaza de Acaña, 16, 3.

## La Industrial Castellana

Gran fábrica de jabones de todas clases.—Venta de aceites de oliva refinados de Aragón y Valencia.

Esta casa garantiza á su numerosa clientela la especialidad de sus artículos en la seguridad de servirles como ninguna otra de su clase.  
Se descuentan los derechos de consumo á todo el que compre para fuera de la población de veinticinco kilos de jabón en adelante.

FELIX PEREZ MELENDO.—Calle del Puente, número 15.

## PERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

DE

# CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.  
PATERNA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.  
ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.  
GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medallas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.  
Armas de todas clases y artículos de caza.  
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

LA CUBANA  
Sebastián Nicolás. (Badajoz)  
¿Queréis tomar café selecto? Probad el de mi marca para convenceros de su clase y aroma verdad.  
Venta exclusiva en el establecimiento  
DE  
Antonio Canalejo.  
Collado, 47, Soria.

PELUQUERIA ARTÍSTICA É HIGIÉNICA  
Desinfección antiséptica  
VIUDA DE BALLESTEROS É HIJOS  
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisones, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.  
Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.  
También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.  
Compra y venta de cabello.  
Marqués del Vadillo, 2. Soria

EL GALLO  
Emilio Alba. (Badajoz.)  
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.  
De venta en casa de  
Antonio Canalejo.  
Collado, 47, Soria.

SOCIEDAD ANÓNIMA  
CROS  
PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO  
La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.  
Economía en los precios.—Resultados sorprendentes.

EL PRACTICON  
Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, gusados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE  
que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

ANGEL MURO  
Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio en rústica es solamente cinco pesetas.  
Encuadrado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.  
Librería de A. Romero, Preciados, 23 Madrid.

Adquiriendo un ejemplar de esta obra hay derecho á medio año de suscripción gratuita á TIERRA SORIANA.  
Pídase en la Administración de este periódico.

¡ROBERTO!  
por don Godofredo Escribano  
NOVISIMO METODO DE LECTURA  
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.  
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

Importante.  
TIERRA SORIANA.  
Librería y material de enseñanza.  
Gran surtido.—Precios económicos.—Bonificaciones superiores al 15 por 100 de los precios de catálogo á los suscriptores.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL  
Compañía de Seguros reunidos.  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.  
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Acaña (antes Herradores), número 15.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES  
Premiado con Diploma de medalla de oro.  
FABRICA DE LEGIA LIQUIDA  
para el colado y saneamiento de la ropa en frío  
ALMACEN DE COLONIALES  
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos  
PEDRO LLORENTE  
ESTUDIOS 2, y COLLADO 21  
CURSAL: Plaza de Acaña (antes Herradores), 15.—SORIA  
DEPOSITO DE ABONOS MINERALES  
Gran elaboración de chocolates

TALLER MECANICO DE CARPINTERIA  
—DE—  
Nicéforo Hernández  
Plaza de Aguirre, 2.—SORIA  
En este acreditado taller se hacen toda clase de molduras rectas, curvas y cortadas para la construcción en toda clase de maderas, jambas, rodapiés, cornisas y zócalos.  
Ensamblajes  
Toda clase de tipos de entarimados, ensamblajes de cualquier grueso y ancho para marcos y puertas con espigas sencillas, dobles y triples; ensamblajes á lazo, de cola de milano y recto, balcones dobles, sencillos, persianas y construcción de obras para dentro y fuera de la población.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

MATRIMONIOS  
Si no fuera mi casa lo conocidísima que es, tanto en España como en el extranjero, tendría que emplear palabras pomposas para demostraros la formalidad, seriedad y reserva de mis operaciones en asuntos matrimoniales, pero mi labor de 20 años de práctica son la mejor y mayor garantía de mi honradez profesional. Las palabras pomposas se encuentran rebuscando en el diccionario ó en la memoria, pero los años de vida de una casa, han de irse pasando día por día, y así como no hay nada que siendo mentira resista 20 años, del mismo modo es verdad, es lícito y es honrado el negocio que no solamente vive 20 años, sino que cada día va más en auge.  
Mi casa está montada á igual ó mayor altura que las infinitas Agencias del extranjero; en mi casa pueden, pues, venir cuantas señoras, señoritas y caballeros deseen contraer matrimonio con formalidad, seriedad y reserva, seguros de que serán atendidos y verán satisfechos sus deseos consiguiendo un rico y ventajoso matrimonio.  
Hay muchas señoras y señoritas que teniendo verdaderos deseos de casarse, y muchas también que por su situación especial tienen verdadera necesidad de realizarlo, sin embargo, no se acercan á mí personalmente, ó por carta, temerosas, sin duda, de hacer el ridículo de que se llegue á saber. Lo verdaderamente ridículo es tener esos miramientos, es el suponer que se ha de saber, es el no comprender que mi mayor interés, que mi honradez profesional, consiste en la más absoluta, y la mayor de las tonterías es la de quedarse soltera, pudiendo hacer un rico y ventajoso matrimonio acudiendo á esta casa.  
La mujer hacendosa, la doncella con ahorritos, la hija de familia, la viuda con alguna industria ó comercio, la mujer de posición que carece de representación ante el mundo, el artista, el obrero, el empleado, el comerciante, el rentista, el propietario y todos, todos cuantos deseen casarse, deben acudir á mí, en la seguridad de que de esta manera, que es la única positiva y segura encontrarán la verdadera felicidad, que es conseguir un rico y ventajoso matrimonio.  
Vengan sin acudiendo trata de asuntos serios, honrados, formal y de conveniencia. Todas se casarán reparos, se á DON FELIPE GIMENEZ, Calvo Asencio, 8, Madrid.

Casa editorial de Antonino Romero  
Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.  
Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.  
La mujer adúltera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadrados con elegantes tapas.  
La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadrados con elegantes tapas.  
El Mártir del Gógotha.—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica, y 20 encuadrados con elegantes tapas de tela.  
También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.  
Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran en esta Administración.

Callicida Piza Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio una peseta. Pro correo y certificado, 1,30.  
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Soria, Angel La Calle.  
Encuadración TIERRA SORIANA  
A precios económicos, se hacen toda clase de trabajos en rústica, holandesa, tela y piel. Especialidad en devocionarios y misales. Ejecución esmerada con maquinaria moderna.  
Collado, 9.—SORIA

782 EL CURA DE ALDEA  
El será bueno; mi corazón me lo dice.  
—¡Oh! No prosigas—repuso el alcalde levantándola.—Vamos á ver al señor cura; pero no olvides que no quiero ver á mi hijo; evítame, pues, el disgusto de un nuevo altercado entre los dos.  
Y se encaminó hacia la puerta que daba paso á la habitación.  
María le siguió, lanzando un gemido doloroso.  
Una vez dentro, mientras la joven buscaba por toda la casa al señor cura, Gaspar dejó caer sobre una silla, preocupado aún con la escena que poco antes había tenido lugar en el huerto entre él y María.  
—Espere usted un instante—dijo ésta, después de hacer una requisa domiciliaria y no haber hallado al cura.—Sin duda está en la ermita. Voy á avisarle. Pronto vuelvo.  
—No olvides mi advertencia. Habla al señor cura, pero á él solo.  
Y María salió por la puerta exterior, que era la que conducía á la ermita.  
En cuanto á Gaspar, ni siquiera se movió de su sitio.

EL CURA DE ALDEA 787  
aquel cambió repentino le la caprichosa suerte.  
Aún sonaban en sus oídos las palabras de Gaspar, y su conmovida imaginación no podía explicarse cómo un padre salva en secreto á un hijo, rechazándole al mismo tiempo de su lado.  
—Ahora—continuó el cura—sólo falta que le pidas perdón, que os deis un abrazo apretado; y luego... luego... ¡felicidad completa!  
—¡Oh, sí!—exclamó con entusiasmo Diego.—Mi único afán es caer á sus plantas arrependido. Pobre ciego, guiado por mi orgullo, no vi el precipicio que se abría ante mi paso. Pero usted, ha sabido conducirme por el camino del bien, y acabará la obra comenzada.  
María, al ver la buena disposición de Diego para pedir perdón de lo pasado á su padre, iba á decirle dónde estaba Gaspar; pero, recordando las últimas palabras de éste, se detuvo, temerosa de precipitar los acontecimientos.  
—Vamos á ver, señor sargento—dijo el cura, frotándose las manos y mudando de tono.—puesto

786 EL CURA DE ALDEA  
—Lo que ocurre, María—repuso Diego—es que ya no salgo del lugar.  
—¿Qué dices!  
—Que se queda con nosotros—repuso el cura.  
—¿Será verdad?—exclamó la joven, palideciendo de placer y sorpresa.  
—Tan cierto como que en esta bolsa se halla el dinero que nos hacía falta para librarle del servicio—volvió á decir el cura, agitando el bolsillo en el aire.  
—¡Dios mío! Y si todo lo que ustedes dicen es cierto ¿á quién debemos tanta felicidad?  
—¿A quién ha de ser? A su padre.  
—¡A su padre!—exclamó María con asombro.  
—Sí, María, sí; á mi padre, que por fin se ha apiadado de nosotros y me devuelve la libertad. Ya no nos separaremos. ¡Oh! ¡Cuán risueño y feliz se presenta el porvenir!  
La pobre niña sintió que le faltaban las fuerzas.  
Tanta felicidad la embargaba, la aturdió.  
Su razón no podía explicarse

EL CURA DE ALDEA 783  
Su duro corazón se había conmovido ante la voz dulce de aquella niña.  
De sus ojos brotaron dos gruesas lágrimas.  
Dios sin duda había tocado aquel corazón de acero, inclinado en aquellos instantes al perdón y la tolerancia, dos virtudes que desconocía, y sin las cuales la felicidad no existe. Sin embargo, la soberbia, ese verdugo implacable del hombre luchaba aún dentro de aquel ser, defendiendo la presa que por tanto tiempo había sido su esclava, y que en aquel instante iba á arrebatarse su cetro.  
Porque Gaspar se encontraba en uno de esos momentos graves de la vida en que un paso puede darnos la felicidad ó la desgracia.  
Su lucha era terrible. Lucha del corazón con la cabeza, que anonada, que abisma mientras dura su terrible choque.  
Momentos en que la Providencia suele tocar con su dedo el corazón de los mortales para arrancar de ellos la terrible tempestad que los destroza, y descorriendo las obscuras